
Ответственность усилена
Районная газета не раз поднимала острые 

вопросы, касающиеся экологии. Не секрет, что 
некоторые упоровцы в нарушение существую-
щего законодательства не только выбрасывают 
бытовые отходы на улицы своих сёл, но и засо-
ряют луга и лесные массивы. 

О том, какие наказания предусматривает закон, 
рассказал прокурор района советник юстиции 
Айдар МУСИН:

– Федеральным законом от 14. 07. 2022 № 287-
ФЗ «О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях» введены новые составы административных 
правонарушений. Закон усиливает ответственность 
за несоблюдение требований в области охраны 
окружающей среды при обращении с отходами про-
изводства и потребления.

Статья 8.2 КоАП РФ дополнена частями 3.1 – 3.4, 
которыми предусмотрена административная ответ-
ственность за загрязнение (засорение) окружающей 
среды, выразившееся в выгрузке или сбросе с 
автомототранспортных средств и прицепов к ним 
отходов производства и потребления вне объектов 
размещения отходов или площадок их накопления, 
для граждан в виде административного штрафа в 
размере от 10 до 15 тысяч рублей; для должностных 
лиц – от 20 до 30 тыс. рублей; на юридических лиц 
– от 30 до 50 тыс. рублей.

Повторное правонарушение влечёт наложение 
административного штрафа в удвоенном размере 
с конфискацией транспортного средства, являю-
щегося орудием совершения административного 
правонарушения.

Усиленная ответственность предусмотрена за 
совершение противоправных действий с использо-
ванием грузовых транспортных средств, прицепов к 
ним, тракторов и других самоходных машин – санк-
ция влечет наложение административного штрафа 
до 200 тысяч рублей.

Федеральный закон вступил в силу 14. 07. 2022.

Создан контакт-центр
Единый социальный телефон 6-8888-6 прекратил 

работу, теперь консультирование граждан по вопро-
сам мер социальной поддержки ведётся через Единый 
контакт-центр 8-800-600-00-00. Номер бесплатный.

В Едином контакт-центре также, как и ранее по 
телефону 6-8888-6, жители Тюменской области мо-
гут получить консультацию специалистов о порядке 
предоставления мер социальной защиты (поддержки), 
социальных услуг в рамках социального обслужива-
ния и государственной социальной помощи, иных 
социальных гарантий и выплат.

Функции Единого контакт-центра позволят авто-
матизировать работу операторов государственных 
учреждений, повысить их эффективность и сократить 
время ответа на запросы граждан без потери качества 
предоставляемой информации.

Работа Единого контакт-центра построена по прин-
ципу нескольких линий: на первой линии звонок при-
нимает виртуальный голосовой помощник, который 
отвечает на типовые запросы и при необходимости 
соединяет клиента с оператором второй линии. Если 
для ответа требуется персонифицированная инфор-
мация, содержащаяся в региональных базах данных, 
звонок переадресовывается оператору – сотруднику 
профильного ведомства региона проживания обра-
тившегося. Робот принимает звонки круглосуточно, 
операторы работают в режиме рабочего времени 
учреждений.

Лариса СПИЦИНА.
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Руководители муниципальных 
образований Тюменского рай-
она узнали о существующем в 
Упоровском районе партнёрстве 
власти и граждан и оценили опыт 
привлечения сил общественно-
сти для выполнения работы по 
благоустройству. Визит руково-
дителей территорий состоялся 
19 августа.  

Рабочая поездка представителей 
органов местного самоуправления 
«столичного» района заняла весь 
рабочий день, ведь упоровцам есть 
о чём рассказать. Первым гостей 
встретил глава района Леонид Са-
уков. В приветственном слове он 
особо подчеркнул, что в настоящее 
время возможность реализации 
планов и идей в большей степени 
зависит не от наполнения бюджета, 
а от заинтересованности жителей 
каждой конкретной территории. «У 
нас достаточно много примеров то-
го, как с минимальными затратами 
«казённых» средств реализованы 
интересные и важные проекты, в 
том числе по благоустройству», – 
сказал он. 

В Центре реализации молодёж-
ных программ жители Тюменского 
района увидели картинговую трассу 
и гоночные машины, на которых 
тренируются юные спортсмены. В 
селе детские учреждения играют 
особую роль. Благодаря им ребя-
та весело и с пользой проводят 

свободное время, глубже изучают 
технику и добиваются успехов в 
спорте. 

В усадьбе народного творчества 
тюменцев встретила методист На-
талья Сезёва. Она рассказала об 
интересных экспонатах, самых по-
сещаемых экскурсиях. 

Насыщенным получился и тур по 
Суерскому сельскому поселению. 
Гости побывали не только на цен-
тральной усадьбе, но и в д. Губиной 
и Тютриной. Они посетили въезд-
ную зону на околице Суерки, цен-
тральную площадь и историческую 
улицу, побывали в семейном парке 
отдыха. Проводя экскурсию, глава 
поселения Лариса Гольцман отме-
тила, что все идеи, воплощённые 
за последние пять лет, поступили 
от людей и реализованы благодаря 
муниципально-частному партнёр-
ству. Посильную помощь оказывали 
граждане, депутаты, руководители 
общественных объединений. Сель-
ская администрация регулярно 
участвует в конкурсах и получает 
грантовые средства, которые на-
правляются на создание новых 
туристических объектов.  

Суерка утопает в цветах, при этом 
за клумбами граждане ухаживают 
самостоятельно. Гости территории 
отметили, что если селяне привык-
ли и умеют работать на земле, то 
жителей многоквартирных домов, 
которых много в некоторых муници-
пальных образованиях Тюменского 

района, к участию в такой работе 
привлекать очень сложно. 

Участники мероприятия то и де-
ло спрашивали: «Сколько жираф 
стоил?», «Где вы такого боль-
шого мамонта заказывали?», «А 
щука откуда?»  И действительно, 
упоровцам очень повезло, что на 
территории района живут мастера, 
которые с большим воодушевле-
нием берутся за реализацию идей 
по благоустройству. Скульптурные 
композиции на площадях в Упорово 
и Суерке выполнил Дмитрий Макол-
кин. Малые архитектурные формы 
в Буньково и Скородуме  – дело рук 
Виталия Подобных. Бурых медве-
дей у заправки в районном центре 
смастерил Иван Черятьев. Благо-
даря таким людям, их таланту и 
отзывчивости сёла преображаются.

По ходу встречи участники ме-
роприятия беседовали о том, как 
лучше организовать уличное осве-
щение, как планировать местный 
бюджет, чтобы целенаправленно 
делать жизнь в сельской местно-
сти комфортнее. Рабочая поездка 
закончилась намного позднее за-
планированного времени, ведь раз-
говор без галстуков был интерес-
ным и очень полезным. После этой 
встречи некоторые гости заявили о 
намерении приехать в Упоровский 
район ещё раз, может быть, уже в 
качестве туристов. 

Вела ЛИПУХИНА.
Фото автора.

АктуальноБлагоустройство

Как люди 
село преображают

Тюменцы узнали в нашем районе

Напишите нам в Viber
Дорогие наши читатели!

В редакции газеты «Знамя правды» создан 
аккаунт в мессенджере VIBER. Теперь на номер 
+7-912-929-72-42 вы можете отправлять любые 
волнующие вас вопросы. При этом укажите ваше 
имя и место проживания.

Вопросы будут переданы руководителям и 
специалистам заинтересованных ведомств. Их 
ответы будут опубликованы в газете под ру-
бриками: «Спрашивали-отвечаем» и «Советы 
специалиста».

Редакция.

Гости упоровской земли повязали на ромашку ленты на счастье в семейной жизни.
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22 августа  отметили свои юбилейные даты жительницы  
райцентра М. Г. Розманова (90 лет), Л.П. Попова (95 лет), а 
сегодня исполнилось 90 лет А. Г. Сорокиной.

Уважаемые 
Мария Григорьевна, Лидия Петровна, 

Антонина Георгиевна!

От всей души поздравляю вас с такими значительными со-
бытиями в вашей жизни!

Ни у кого из вас она не была простой и лёгкой. Вам с малых  
лет пришлось познать крестьянский труд на колхозных полях, 
фермах и на родительском подворье. Тяжёлой ношей на ваши 
детские плечи легли военные годы. Но вы не теряли присут-
ствия духа, с честью вынесли все испытания судьбы. 

Желаю вам и впредь сохранять оптимизм, веру в добро и 
хорошее отношение к людям. Здоровья вам, счастья и благо-
получия!

Леонид САУКОВ, глава района.

Достойно трудились 
и воспитывали детей

Мария Григорьев-
на Розманова  роди-
лась в деревне Калининой 
Упоровского района в боль-
шой многодетной семье. С 
юных  лет  работала в кол-
хозе, начинала с помощника 
повара, потом перевели на 
прицепку. «Даже на тракторе 
работала», – вспоминает 
женщина. После выхода на 
заслуженный отдых вела 
личное подсобное хозяй-
ство. За многолетнюю ра-
боту участница трудового 
фронта награждена меда-
лью «Ветеран труда», а так-
же юбилейными медалями 
в честь победы в Великой 
Отечественной войне в 1945 
году.

Мария Григорьевна вос-
питала шестерых  детей, 
сегодня у неё девять внуков 
и восемнадцать правнуков,  
которые её очень любят и во 
всем поддерживают.

Лидия Петровна 
Попова родилась в селе 
Пятково. Так сложились се-
мейные обстоятельства, что 
воспитывала её бабушка. 
Девочка рано осталась без 
отца – он погиб на фронте. 
С юных лет ей пришлось ра-
ботать. На серопоточке она 
всегда перевыполняла план, 
за что была награждена нар-
комовской премией от Клима 
Ворошилова.  

В 1948 году Лидия Петровна 
вышла замуж за участника 
войны Егора Афанасьевича. 
С мужем жили в любви и со-
гласии, воспитали восьмерых 
детей, приучили их к доброте, 
к труду, уважению друг к другу, 
за что женщина была удосто-

ена медали «Материнская 
слава». 

До самого выхода на за-
служенный отдых труженица 
проработала счетоводом в 
колхозе «Маяк». За много-
летнюю добросовестную 
работу  ей присвоено зва-
ние «Ветеран труда». Как 
участник трудового фронта 
в связи празднованием Дня 
Победы награждена многи-
ми юбилейными медалями.

Огромное богатство Лидии 
Петровны – дети, внуки и 
правнуки, которые окружа-
ют её любовью, заботой и 
вниманием.

Антонина Георги-
евна Сорокина родом 
из г.Тюмени с шести месяцев  
росла и воспитывалась у  
бабушку в д. Новая Шадрина.

Когда началась война, 
девочке исполнилось де-
вять лет. Её детство было 
трудным: пропалывала на 
пашне пшеницу, работала на 
покосе. В 1943 году умерла  
её мать от туберкулеза. «Тя-
жёлая была жизнь, – вспо-
минает ветеран. – А Победу 
мы встречали в конторе, со 
слезами, потому что многие 
односельчане домой не вер-
нулись».

Всю трудовую деятель-
ность Антонина Сорокина 
посвятила промкомбинату 
(мебельная фабрика). Участ-
ник трудового фронта имеет 
медаль «Ветеран труда», а 
также  юбилейные награды 
в честь Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг..

Антонина Георгиевна всег-
да вела активный образ жиз-
ни, участвовала в художе-
ственной самодеятельности 
– более двадцати двух лет 
состояла в хоре ветеранов 
Упоровского РДК. 

Женщина достойно вы-
полняла свои материнские 
обязанности, воспитала троих 
сыновей. Дети, внуки и прав-
нуки не забывают свою ба-
бушку, оберегают её от всяких 
переживаний и невзгод.

Наталья АНТОНОВА, 
специалист по 

социальной работе 
Упоровского с/п.

Юбилеи Сельские сходы

В райцентре забот не убавилось
В прошедшую пятницу со-

стоялась встреча жителей 
Упоровского поселения с 
руководством  районной ад-
министрации. С отчётным до-
кладом выступил начальник 
по работе с территорией УМР 
Юрий Плесовских. О развитии 
муниципалитета подробно 
рассказал глава района Лео-
нид Сауков.

 
Из доклада Юрия Викторо-

вича присутствующие узнали 
об основных статьях доходов и 
расходов бюджета Упоровского 
поселения. Выступающий отме-
тил, что в селе последовательно 
реализуется план жилищного 
строительства. Возведён ещё 
один многоквартирный дом. 
Среди проблемных был озву-
чен вопрос благоустройства 
села, при этом руководитель 
посетовал, что многие жители 
райцентра не спешат проявлять 
общественную активность в на-
ведении порядка и красоты на 
его улицах. 

Глава района Леонид Сауков 
подробно рассказал об основ-
ных направлениях развития 
территории, привёл примеры 
успешной деятельности орга-
низаций и учреждений, занима-
ющих лидирующие позиции в 
области. Он подчеркнул, что у 
нас есть все возможности удер-
живать высокие показатели в 
творчестве и спорте. 

Вместе с тем Леонид Никола-
евич высказал озабоченность по 
поводу сокращения населения 
на территории района, нехватки 
профессиональных работников 
во многих сферах. Призвал 
присутствующих к совместной 
работе по поиску возможностей 
для привлечения специалистов. 

Говоря о развитии сельского 
хозяйства, руководитель района 
обратил внимание на снижение 
поголовья коров не только на 
предприятиях (на 1000 голов), 

но и личных подворьях граждан 
(на 200 голов). 

Было сказано и о строитель-
стве и ремонте дорог, на что, 
по словам выступающего, не 
хватает финансовых средств.

В ходе встречи участники 
заслушали информацию об 
итогах работы за  2021 год на-
чальника отдела участковых 
уполномоченных полиции Павла 
Кочергина.

По его словам, рассмотрено 830 
сообщений граждан в полицию, из 
них  зарегистрировано 82 (2020 – 
95) преступлений, нераскрытыми 
осталось 16 (кражи чужого имуще-
ства и мошеннические действия). 
За год задержано 11 человек, 
управляющих транспортными 
средствами в состоянии опьяне-
ния, по всем приняты решения. В 
целом за различные администра-
тивные правонарушения были 
привлечены к административной 
ответственности 205 человек, из 
них 7  по ст. 20.1 КоАП РФ (мелкое 
хулиганство), 29  по ст. 5.35 КоАП 
РФ (ненадлежащее выполнение 
родителями обязанностей по 
воспитанию и содержанию несо-
вершеннолетних детей), 26 по ст. 

20.25 КоАП РФ (неуплата админи-
стративного штрафа).

В завершение встречи про-
звучали вопросы, волнующие 
жителей.

Георгия Миропольцева инте-
ресовало, будут ли установле-
ны очистные сооружения близ 
райцентра, не доставит ли это 
неудобства для людей? Глава 
района Леонид Сауков пояснил, 
что все проекты по строительству 
любых сооружений проходят 
государственную экспертизу, и 
только после положительного за-
ключения специальной комиссии 
начинается работа.

Надежда Гузик подняла про-
блему недостатка общественных 
туалетов в центре села Упоро-
во. Леонид Николаевич пообе-
щал рассмотреть этот вопрос. 
Жительница райцентра также 
привела примеры случаев нару-
шения общественного порядка в 
позднее время суток со стороны 
молодёжи, на что было сказано, 
что по отношению к нарушителям 
принимаются соответствующие 
меры. 

Лидия СОСНИНА.
Фото автора.

Итоги социально-экономи-
ческого развития территории 
за 2021 год подвели на сходе 
граждан Емуртлинского по-
селения на прошлой неделе. 
В зале Дома культуры собра-
лись самые неравнодушные 
селяне. Они пришли несмотря 
на все домашние сезонные 
хлопоты и заинтересованно 
выслушали руководителей.

Глава поселения Виктория 
Маркер, выступая перед одно-
сельчанами, назвала результаты 
деятельности местных учреж-
дений и предприятий, обще-
ственных организаций. Здесь 
функционируют все социальные 
объекты и инженерная инфра-
структура, работают отделения 
Сбербанка и почтовой связи, 
есть градообразующее сельхоз-
предприятие.

Однако, как и везде, по срав-
нению с предыдущими годами, 
наблюдается уменьшение чис-
ленности населения, в том числе 
трудоспособного. Сокращается 
количество личных подсобных 
хозяйств и соответственно по-
головья крупного рогатого скота, 
содержащегося в них. Стали 
меньше содержать свиней в 
ЛПХ. Это привело к снижению 
уровня доходов населения от 
реализации излишков молока 
и мяса. 

Но в то же время в прошлом 
году на территории поселения 

зарегистрировано 20 субъектов 
малого бизнеса и создано четы-
ре рабочих места. Проведена 
большая работа по укреплению 
материальной базы школы, дет-
ского сада, капитально отремон-
тирована врачебная амбулато-
рия. Продолжается подключение 
домовладений к газовым сетям. 
Ремонтируются дороги и мосты.

Глава района Леонид Сауков 
начал общение с участниками 
схода с откровенного разговора. 
Он напомнил о социально-эконо-
мических показателях развития 
территории более чем 10 лет 
назад. Тогда по большинству из 
них емуртлинцы были лидерами 
в районе. Сейчас ситуация по 
многим отраслям складывается 
нерадостная. Емуртлинцы отста-
ют в благоустройстве населён-
ных пунктов, по вводу жилья в 
эксплуатацию, развитию спорта, 
культуры. А ведь это сельское 
поселение после с. Упорово за-
нимает второе место в районе по 
площади и количеству жителей. 
«Сегодня вам уже надо работать в 
опережающем режиме. Необходи-
мо проанализировать причины от-
рицательной динамики и решать 
сообща проблемы. Например, в 
других поселениях проекты, на-
правленные на благоустройство 
населённых пунктов, реализуются 
общими усилиями. Так, успеш-
но двигаются вперёд суерцы, 
видоновцы, буньковцы. Многое 
зависит от вашей активности и 

целенаправленной деятельно-
сти», – подчеркнул в ходе своего 
выступления Леонид Николаевич.

Емуртлинцы посетовали на 
отсутствие мест для купания на 
водоёмах. Сегодня очень сложно 
построить пляж на берегу реки 
или озёра по причине того, что 
трудно выполнить требования 
законодательства. Выход – част-
ный инвестор, который сможет 
организовать дело. 

Обсуждалась проблема со-
хранности оборудования на дет-
ских площадках. Так, например,  
игровой комплекс за 200 тысяч 
рублей, выделенных депутатом 
областной думы, выдержал под 
натиском местных вандалов 
всего лишь год. Приводились в 
пример случаи, когда активистам 
приходилось с помощью трудо-
терапии заниматься воспитани-
ем детей и подростков, которые 
не ценят общественное добро. 

Как обычно, люди много спра-
шивали про медицинское обслу-
живание населения в районной 
больнице.

Руководители постарались от-
ветить на все вопросы граждан. 
Но красной нитью через всё 
мероприятие проходила мысль 
о том, что благоустроенность 
наших сёл и деревень во многом 
зависит от заинтересованности 
самих жителей, от вклада каж-
дого в развитие общественного 
пространства.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА. 

Упоровцы активно участвовали в работе схода.

Недостаточно активны 
в общественных делах
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Жизнь национальностей

В Масалях хорошо знают 
дружную армянскую семью 
Саргсян. Армен и Ирина вме-
сте уже тридцать два года. Они 
вырастили четверых детей. 
Трое из них в настоящее время 
уже занимаются професси-
ональной деятельностью, а 
младший – курсант военного 
училища.

Семья переехала в Россию из 
Армении в 2000-м, бросив дом 
и работу ради будущего детей. 
Ведь там, где они жили, было 
неспокойно, неподалёку прохо-
дила граница с Азербайджаном. 
На новом месте в Мурманской 
области обосноваться не успе-
ли. У Ирины сильно ухудшилось 
состояние здоровья, и врачи 
порекомендовали сменить ей 
климат. Так они попали в Упо-
ровский район. Здесь у Армена 
Яшаевича проживала сестра 
Ануш и тётя Чинашхарик, кото-
рые приютили их. 

«Для нашей семьи переезд 
стал большим испытанием. Я 
благодарен своим родствен-
никам за поддержку в трудную 
минуту. Неоценимую помощь 
нам оказал директор ЗАО «Нива-
Агро» Александр Яковлев. Он 
обеспечил работой и выделил 
недострой под дом», – поделился 
глава семьи.

В селе их приняли радушно. 
Учителя помогали детям осво-
иться в школе, занимались до-
полнительно, чтобы ребята как 
можно быстрее адаптировались 
на новом месте.  

Ирина Серёжаевна говорит, 
что масальские педагоги вложи-
ли в её детей душу, поэтому дочь 
и сыновья хорошо учились.

Второе поколение
Гаяне (старшая дочь) после 

школы поступила в Нижнета-
гильский государственный соци-
ально-педагогический институт. 
Пока училась, отец был рядом. 
Ведь в армянских семьях не при-
нято отпускать одних дочерей. 
На последнем курсе девушка 
начала совмещать занятия с ра-
ботой в школе. Гаяне встретила 
свою вторую половинку. С супру-
гом Смбатом они вместе уже поч-
ти шесть лет. У них двое детей: 
дочь Цовинар и сын Овсеп. Они 
стараются как можно чаще на-
вещать родителей, чтобы внуки 
могли повидаться с бабушкой и 
дедушкой.

Алик (старший сын) как и се-
стра преуспевал в учёбе, а также 
в спортивных занятиях. Он уча-
ствовал в соревнованиях по ту-
ризму, лёгкой и тяжёлой атлетике 
и завоёвывал призовые места. В 
2012 году будучи одиннадцати-
классником стал победителем в 
конкурсе «Ученик года». После 
школы целенаправленно посту-

пил в Тюменское высшее военно-
инженерное командное училище, 
где продолжал участвовать в 
различных соревнованиях. Сей-
час мужчина служит в одной из 
частей Вооружённых сил России 
в городе Муроме Владимирской 
области. Он награждён медалью 
Министерства обороны Р Ф «За 
воинскую доблесть». Здесь же 
познакомился со своей будущей 
женой. С Анной они отметили 
три года совместной жизни, вос-
питывают сына Геворга. Супруга 
работает проводником служеб-
ных собак, любовь к этим пре-
данным животным и объединила 
молодых. 

Яша (средний сын) равнялся 
на старшего брата во всём. В 
2010 году восьмиклассник стал 
призёром муниципального эта-
па Всероссийской олимпиады 
школьников по физической куль-
туре. Ему нравилось участвовать 
в состязаниях по комбинирован-
ным силовым упражнениям на 
перекладине. В этом виде спорта 
юноша неоднократно становил-
ся победителем, первое место 
занял в VIII межрегиональном 
полевом лагере «Юный спаса-
тель». Был призёром в пятиде-
сятых областных соревнованиях 
по спортивному туризму среди 
учащихся. А также лауреатом 
конкурса «Спортивная элита» 
Упоровского муниципального 
района. Яша по примеру брата 
выбрал профессию военного. 
Окончил ТВВИКУ и сейчас слу-
жит в Алтайском крае. В июле мо-
лодой человек женился. Со сво-
ей избранницей Ариной свадьбу 

сыграли по всем национальным 
обычаям.

Андраник (младший сын) с 
малых лет хотел быть таким же, 
как его старшие братья. Он хо-
рошо учился, занимался активно 
спортом. В 2016 году в муници-
пальном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников по обще-
ствознанию занял первое место. 
Также становился призёром по 
гиревому спорту в XXVII и XXVIII 
летних сельских играх Упоров-
ского района и Областном фе-
стивале силовых видов спорта. 
Молодой человек имеет второй 
разряд по спортивному туриз-
му. Сегодня Андраник учится 
на втором курсе в Тюменском 
высшем военно-инженерном 
командном училище. Своё ув-
лечение спортом не забросил. В 
этом году занял первое место в 
Чемпионате инженерных войск 
РФ по гиревому спорту.

Армен и Ирина Саргсян вы-
растили достойное поколение. В 
этом им, без сомнения, помогло 
то, что они следовали нацио-
нальным традициям семейного 
воспитания, показывали во всём 
личный пример, учили детей тру-
долюбию, взаимному уважению, 
ответственности.

Древние обычаи
В семье Саргсян, как и в лю-

бой другой, всегда следуют 
веками сложившимся народ-
ным традициям. Одна из них 
- празднование появления на 
свет младенца. Как правило, его 
отмечают широко, накрывают 

большой стол, изобилующий 
разными вкусностями. На званом 
обеде не присутствуют ни мама, 
ни малыш. Для молодой матери 
после родов готовят националь-
ное блюдо «Хавиц». На восьмой 
день происходит самое важное 
событие в жизни новорождённого 
– это крестины (Мкртутюн).

Близкие тщательно выбираются 
крёстного (кавора). Обычно им 
становится успешный и счастли-
вый в браке мужчина. К его слову 
в семье крестника всегда прислу-
шиваются. 

Таинство крещения ребёнка 
проходит в узком кругу. Малыша 
одевают во всё белое. Этот цвет 
символизирует чистоту и невин-
ность. Священник окрапляет во-
дой не только крест, но и подарки 
для маленького.

Следующим важным этапом для 
ребёнка становится сороковой 
день (Карасунк). Считается, что 
за это время он окреп и телом, и 
духом. По истечении этого срока, 
новорождённого могут увидеть все 

желающие, при условии, что наве-
щающие должны быть здоровыми. 
Также по обычаям им нельзя быть 
в трауре.

Гости приходят и приносят по-
дарки (ткани, сладости, игрушки), 
а родственники вновь накрывают 
стол с угощеньями для них. 

При появлении у ребёнка пер-
вого зуба устраивается праздник 
«Атаматик». Его отмечают с раз-
махом. Готовится традиционное 
армянское сладкое блюдо «Кче-
хаш» из злаковых культур. Этим 
десертом посыпают голову ре-
бёнка (малыша сажают на стол, 
держат над его головой ткань). 
Такой ритуал принесёт ему удачу 
и счастье. А также перед малы-
шом раскладывают различные 
предметы, олицетворяющие 
профессии, и предлагают ему 
выбрать любой из них. Что он 
выберет, то и станет его будущей 
специальностью.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора и из архива 

семьи САРГСЯН.

Продолжают неразрывную связь между поколениями

Хавиц
Традиционная армянская сытная каша, которую издревле 

готовили для восстановления сил организма. Особенно 
хорошо она подходит после родов, затяжных болезней или 
перенесённых операций. Кушанье это любят и дети, так оно 
вкусное и быстро насыщает растущий организм.

Кашу можно подавать тёплой, сразу после приготовления. 
А можно остудить и нарезать на куски, тогда получится 
своеобразная халва. От количества воды зависит конси-
стенция  блюда. 

Рецепт приготовления: в сковороде растопить 40 гр. сли-
вочного масла, добавить 60 гр. муки и пассеровать до темно-
коричневого цвета. Медленно влить 100 мл. горячей воды, 
варить в течение 5 минут при постоянном помешивании. 
Горячий хавиц переложить в тарелку и посыпать сахаром.

Дружба, взаимоуважение и понимание - основа семьи Саргсян.

Акция

Сохраняют традиции армянского народа

Сибиряки помогают Донбассу
   «Бабушкина забота»  – так называется Всерос-

сийская акция, инициированная партией «Единая 
Россия».  Мероприятие проходит с 30 июня по 
31 августа. В нём активное участие принимают 
и «серебряные» волонтёры из нашего района.

Акция проходит в рамках направления «Долголе-
тие для всех» федерального проекта «Старшее по-
коление». Её цель – обеспечить тёплыми вязаными 
вещами нуждающихся детей и одиноких пожилых 
людей из Донецка и Луганска. 

Добровольцы Емуртлинского,Суерского, Пятков-
ского, Скородумского, Упоровского и Буньковского 
сельских поселений связали для жителей ДНР и ЛНР 
носочки, подследники, варежки, шарфы, повязки на 
голову и кофточки.

Самыми активными участниками акции стали 
емуртлинцы, которые привезли в КЦСОН тридцать 
изделий. На сегодня их собрано более ста. 

Все они будут доставлены в Центр гуманитарной 
помощи партии «Единая Россия» в Донецке и Луган-
ске и переданы нуждающимся. И частичка доброты 
и душевного тепла сибиряков будет согревать их в 
зимнюю непогоду.

«Наши пенсионеры присоединились к акции, чтобы 
поддержать жителей Донбасса. Ведь каждый из нас 
понимает, что в период наступающих холодов тёплые 
вещи будут необходимы. Их мы вязали с любовью и 
заботой», – сказала председатель совета ветеранов 
Емуртлинского поселения Ольга Федотова.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

Волонтёры пакуют очередную посылку 
для жителей Донецка и Луганска.
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